
日前在线上读了吕向伟先生的回忆
文章《吕斯百先生二三事》，颇使我感慨
于时光的无情。先师竟已经走了四十二
年，我也成了一位八十五岁的老翁了！

我是一九五七年考入南师美术系
的，秋季开学，印象中吕斯百老师已经
担任系主任了。当时还有四年制美术
系最后一届的学长在校学习，即范保
文、马大昭那一届。吕先生直至一九六
〇年才教我们油画。

斯百老师瘦瘦高高的个子，很注重
仪表。常常穿背带裤，头发打理得很整
齐，说话带有明显的江阴口音。他是江
阴华士镇人。这个小镇曾经以制作酱
油闻名遐迩。吕老回忆，他在南京工作
后，曾把母亲接到南京共同生活。但老
母不习惯大城市陌生的环境和单调的
生活，一直吵着要回华士。

大约在一九五九年，吕老在给我们
授课前，曾经在系里办过一个他的个人
画展，大部分作品都是解放以前创作于
四川还有西北的风景和老农肖像，另外
有少数几张早期法国人的肖像。都是
体现他恬淡朴实风格的上乘之作。后
来正式给我们上课时，他还在上海《文
汇报》发表过文章，力主油画民族化就
要学生在初学阶段用心探索，而中央美
院的艾中信则主张先要把西方油画的
技法真谛学到手，再探索油画的民族化
问题。吕老认为，法国印象派以前的油
画，细腻写实风格能让中国人看懂，会
使中国人喜欢，法国油画是中国油画民
族化进程中的借鉴力量。

吕老担任美术系主任，可能行政工
作和美术创作、教学任务繁忙。上油画
课时，并不长时间在教室指导。当时在
系里征求学生对教学的意见时，有同学
提出吕老到课的时间少，经常几日见不
到人影。吕老听到转达的学生意见，有
一天来教室讲了半个小时，结合同学们
的课堂作业，指出学生们画作的共性缺
点是整体性差，还有就是如某院校老师
那样一个颜色在画面上到处跑。并指
出纠正的困难性和长期性，同学们听了
才有恍然大悟之感。吕老的意思是老
师教学，不在于长时间待在课堂。作业
上的一点小问题，比如整体性就够大家
花很大的精力去探索一番。

吕老还把画得不好的油画贬为“鸭
屎臭”油画，鸭屎臭为典型的江阴土语，
意为臭不可闻，是难以收拾的烂货。

有一次写生课请来了两位少女当
模特，穿了花衣，还撑了一把美丽的西
湖阳伞。她俩分坐两间教室，大部分同
学都选择画那位长得好看的模特，纷纷
搬动画布、画架，急切中不时打翻画箱
画架。木地板铺就的教室噪声四起，吕
老当即提示大家，学习阶段不必太重视
模特的外貌，更应该表达对模特的艺术
性规律的理解和探索，如同学们所表现
的喜欢一位，冷落另一位，这显得大家
没有礼貌，没有修养，从而也使得模特
儿伤心和反感。吕老还教导我们，他就
喜欢对着看似单调的场景写生。如他
画的陕北风景，黄土高原，枯黄的草木，
灰色的驴，穿黑袄扎白头巾的汉子。他
还特地选在中午的阳光下，来看似单调
的黄土地作画。

大概在一九六二年六月份毕业前
夕，同学们拍毕业照，互赠临别之言。我
自制了一个纪念小册子，和学友常厚星
在一天晚上，摸到吕老师的住宅，请他题
写毕业留言。过了几天，吕师将小本归
还，内页题写了“活到老，学到老”六个

字。这句话使我一生铭记不敢自满，时
时注重学习，学习油画，学习美术，关注
其他姐妹艺术创作的动向。也重视对自
然科学、人文科学常识的关注和学习。

此后半生再也无缘与吕师谋面。
一九七二年，为纪念毛主席《在延安文
艺座谈会上的讲话》发表三十周年，文
化部门拟举办全国美展。这是我毕业
十年后首次赴省会参加画展筹备会
议。间歇期去了一趟母校，见到了母校
师生为画展创作的初稿。其中就有斯
百老师的《南京长江大桥》，那是一幅俯
瞰新大桥的风景画，我觉得那柏油路的
黑色特别真实，特别的美。姚毅刚老师
（我班五年班主任）说，吕先生的色彩是
很有特色的。

此时吕先生已重操画笔，能够写生
创作。但不知吾师为何此时会想不开，
过了一年即传来他离世的消息，年仅六
十八岁！

待到又过了一个三十年。一天，我
接到一个陌生的电话。是苏北盐城民
警吴平打来的，他手上有几张和吕斯百
老师有关的明信片和徐明华老师的几
幅小油画，希望我能帮他鉴定一下。我
当即约了好友龚东明（南艺一九六三年
油画系毕业生，时任无锡书画院办公室
主任），一同备车前往。

原来，吴平珍藏的是吕老在法国留
学期间和朋友交往的明信片，朋友中还
有法籍人士，但未发现有价值的中国画
家的手信，而且大部分是法文。

几幅小油画，则是苏北风景写生，
水平一般，画在卡纸上的。底子制作的
方法符合上世纪六十年代上海画店出
售的产品特征，但色彩和笔触都不是上
乘之作，绝非出自徐师之手。

后来我还找了法国朋友，将明信片
上的文字作了翻译，并在江苏美术报上
刊出。

我也曾和徐明华老师谈起此事。
徐师回忆，在那个特殊年代，吕斯百居
所遭南师造反派学生抄家，抄来之物曾
堆于随园校区教室内。不意，有一夜被
人爬窗入内，盗走部分物品，和吕老有
关的明信片很可能是那时候流失的。

差不多就在这一时期。有一天，
《扬子晚报》二〇〇五年四月二十六日，
第九版艺术欣赏栏目突然登出了我的
油画《海边》。原来是不久前，苏州一画
廊买去的我的一幅青岛海边风景写生，
但作者却署名吕斯百了，是嘉德国际拍
卖公司提供的拍品。这使我大为惊奇，
又大为恼火，我的拙作怎么变成先师的
作品？风格和色彩怎么能和先师相
比？况且还冒用其名？这可是大逆不
道的糗事，但取走我作品的画廊老板只
是轻描淡写地表示，《海边》是被台湾画
商买走的，后来的去向他们也不清楚，
也管不了。打电话去嘉德国际要求撤
拍，你是谁？怎么证明是你的作品，而
不是吕斯百画的？走法律途径找专家
鉴定能行吗？

也只能不了了之。只希望先师在
天之灵，能够理解，能够宽恕。

现在看来，这一切的一切都不重
要，最最令人遗憾的是，斯百老师未能
看破、看淡一切风云，应随着时代的变
化随遇而安。您只管搞您的艺术，画您
的油画，像秦宣夫、姚毅刚老师那样活
到九十几岁，像徐明华老师那样向百岁
进军，您的油画将在展览会、拍卖会上
成为众人追逐的目标。您的日子不要
太潇洒噢！
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活到老，学到老

江南的夏天，溽暑逼人。尤
其是过了正午，日头毒辣辣地晒
着，柏油马路仿佛要冒出青烟
来，连蝉鸣也显得有气无力，拖
长了调子，更添几分昏沉。想
必，很多人会选择小睡一阵，以
此排遣午时的困倦与酷暑。

杨万里在《闲居初夏午睡
起》中这样写道：“梅子留酸软齿
牙，芭蕉分绿与窗纱。日长睡起
无情思，闲看儿童捉柳花。”春去
夏来，这是梅子成熟、芭蕉舒展
的季节。午饭后，吃了几颗梅
子，日长人倦，不觉闲眠。不知
睡了多久，似乎很长时间，又似
乎很短，醒来齿间仍感到发酸。
千年后读之，梅子的酸涩，仿佛
就在舌尖；儿童的嬉笑，仿佛就
在耳边。文人墨客、达官贵人，
有钱有闲，通过午睡来消遣，增
添生活的情趣，而那些劳苦的农
民，同样也会选择午睡来躲避毒
辣的日头，补充快速消耗的体
力。

就我自己而言，其实并不算
得上有午睡的习惯，是否午睡视
情况而定。不过，我清晰地记
得，幼儿园的午睡，对我来说，不
亚于一种酷刑。大多数情况下，
在一点困意都没有的状态下，被
禁锢在床上两个多小时无法动
弹，这让当时的我，对午睡深恶
痛绝。

到了小学，我对午睡的印象
就完全消失了，记不起来学校的
日程安排里是否出现午睡这个
项目。

多年以后，我曾在小学实习
过一段时间，那时的经历也验证
了我的猜想——那就是无锡的
小学并没有特意安排全年午睡，
只有夏季那个时间段才有半小
时左右的午睡，并且还只是趴在
桌子上闭闭眼，权当午睡。进了
初中高中，午自习反而特意空出
了午休的时间。这也和古人留
下的诗词相吻合，每次午睡时
刻，总有小孩在外玩耍，越小的
孩子越睡不着，长大了反而需要
午睡了。

马尔克斯的《礼拜二午睡时
刻》，是我很喜欢的一篇短篇小

说，虽然小说的主题和午睡本
身并无太大关联，但它裹挟着的
炎热沉重的氛围，就像真正的睡
意一样，每当我读它时都会萦绕
在脑海中。所以，不只中国人，
许多外国人也有午睡的习惯。
但我们也常常能看到，许多国人
在出国或是外企工作时发现，似
乎外国人并没有真正午睡的习
惯。比较常见的解释是：外企下
班早，午饭吃得简单。这个解
释，其实也不无道理——困意不
一定来自疲倦，午饭摄入的大量
碳水，拉高了血糖，给大脑带来
想要睡觉的信号。许多论坛戏
称山西是全中国最爱午睡的省
份。在山西，下午两点前给人打
电话、找人办事是一件失礼的
事。因为山西人是出了名的爱
吃面食，一天三顿，从各种面条
到馍馍到饸饹，面粉做的各种食
物，占了饮食比例的绝大多数。
现在，许多人出于对健康的重
视，有意识地减少碳水的摄入，
午后的困意，也就不再那么浓
郁，甚至有午睡习惯的人，都不
再感觉到睡意了。

对许多人而言，午睡，不仅
仅是为了缓解疲倦。午睡初醒
的那一刻很神秘，常常想不起自
己是谁，不知道是在哪里，仿佛
搁浅在忘川，河岸上一片素白。
几张熟悉的脸，一些声音的碎
片，隔世般遥远地浮现。世界像
朦胧的剪影，窸窸窣窣围上来。

午睡方起，正是生活中的空
档，是生活的一种宁静。在这一
瞬，人们记不起与何人有怨，不
觉得薪水总是太少、房价还是太
高，不抱怨平日努力总是得不到
回报等等，似乎只有自己的逍遥
了。嗯，不必着急，可以发一会
儿呆，什么也不想地漂在那个时
辰，或看行云从窗外航过，或跟
随某个声音，直到它消失如往
事，或感觉微风拂过肌肤，记住
那感觉。在这一刻，什么是真
实，什么是虚幻，好像也变得模
糊起来了。

“人诗意地栖居于大地上”，
或许，在这午睡时刻，我们才最
接近这种状态。

午睡时刻的缪斯
| 胡子寅 文 |


